

「(仮称)豊田市子ども・若者総合計画」(素案)

及び子どもの居場所に関するアンケート

実施期間：8月5日(月)～8月14日(水)

回答者数：191人

【1】お子さん、お孫さんはいらっしゃいますか？該当するものすべてを選んでください。

未就学の子どもがいる	36
小学生～15歳以下の子どもがいる	70
16歳～20歳未満の子どもがいる	25
20歳以上の子どもがいる	53
未就学の孫がいる	19
小学生～15歳以下の孫がいる	15
16歳～20歳未満の孫がいる	11
20歳以上の孫がいる	4
いない	30

【2】普段の生活で、ご自身の家族や親族以外の子ども(18歳未満の人)と関わりはありますか？

ある	78
ない	113

【3】【質問2で「ある」と回答した方へ聞きます】

ご自身の家族や親族以外の子ども(18歳未満の人)とどのように関わっていますか？

【複数回答可】

近所の子どもに挨拶する	52
近所の子どもとお話する	36
近所の子どもや知り合いの子ども等と一緒に遊んだり活動したりすることがある	32
ボランティアやサークル等で子どもに関わる活動をしている	20
その他	9

その他

子ども園で他の園児との関わり
サークル活動についてくる子供と会話する
子どもと関わる仕事をしている。
仕事で関わる
放課後児童クラブ
友達のお子さんやお孫さんとよく会うので一緒に遊んだりする
支援センターで出会った子と遊ぶ
小学校で学級運営補助員として働いている
趣味の活動を一緒にしている

【4】ご自身がお住まいの中学校区で、こどもが放課後や休みの日に集まっている場所がありますか？

ある	42
ない	40
分からない	109

【5】【質問4で「ある」と回答した方へ聞きます】

どのような場所かご記入ください。具体的な名前があれば、書ける範囲で教えてください。

交流館
自治区内の公園
公園、公民館
保見交流館
隣の地区（豊栄地区）で月に1回、子供だけでなく誰でも集まれる活動をされている方を知っています。ちゃぽっとさんというグループです。実際に参加したことはありませんが、snsで活動の様子を紹介したり、交流館にスケジュールを掲示されたりしています。
小学校の 『居場所』
駅前の商業ビルのゲームセンター、図書館
公園や小学校
区民会館
放課後児童クラブ
井郷コミュニティセンター
公園
平山公園は、常にスポーツをする子が居て、中学校区の子が集まりやすい場所になっている。スポーツをしなくてもスマホを持って集まっている集団もいる。Mパークのフードコートは机があるので、色紙作成など作業をする場所として人気。お菓子やジュースも買える。個人宅より気軽に良い様子。
一斉下校日は学校開放、近くの小さい公園
しゅうさん公園、近所のちびっこ広場
1. 公園 2. 交流館
松平コミュニティセンターで勉強している子供たちをよく見かけます。
地区の大きめの公園、鞍が池
近所の公園、公民館、友達の家、友達を家の庭、近所のスーパー
梅坪交流館
青木公園
市駅、近隣のメグリア
近くの公園
交流館
朝日ヶ丘交流館、新生グラウンド
交流館が居場所を作っている。様々な講座やイベントを開いている。
近くの公園
鹿島神社の中にある公園
団地内の広場（しいのき公園）

家の前の道路、住宅街の中にある「ちびっ子公園」
公園
公園、ゲームセンター
図書館 交流館
小学校や神社
こども園、交流館
公園（夏の暑い時は除く）
小学校グラウンド、公園、交流館、産業文化センターや市民文化会館など公共施設
交流館
子どもの居場所、地域共働学校土曜学習
公園
浄水小学校の協働本部が放課後に居場所づくり事業、土曜学習をしてくれている。
朝日が丘交流館

【6】 こどもの居場所の見守りや運営に参加したいと思いますか？

現在参加している	5
現在は参加していないが、参加してみたい	68
参加したいと思わない	118

【7】 【質問6で「現在参加している」と回答した方へ聞きます】

どのような活動をしているか、活動内容等を可能な範囲で教えてください。

地域外の子ども食堂をボランティアで手伝っている
公民館を借り近所の親子が集まれるようによびかけている
前山放課後児童クラブ
ボーイスカウト活動
放課後の子どもの見守り

【8】 【質問6で「現在は参加していないが、参加してみたい」と回答した方へ聞きます】

現在参加していない理由を教えてください。【複数回答可】

参加方法が分からない	31
活動場所が分からない	24
何をしているのか分からない	25
時間がない	45
一緒に活動できる仲間がいない	14
その他	8

その他

放課後児童クラブに勤務しているので、仕事を辞めたら参加したいです
持病がある為
下の子が小さいのと、上の子の習い事などがある為。
自分の子とその友達のお世話で手一杯なので
子供が遊びに出たがらない
経済的理由
現在会社勤務のため

子どもが小さいため

【9】 【質問6で「参加したいと思わない」と回答した方へ聞きます】

参加したいと思わない理由を教えてください。【複数回答可】

大変そうだと感じる	58
時間がない	70
興味がない	13
自分が何をすればよいのか分からない	28
その他	22

その他

そういう活動派大事なことで参加したいと思うのだけど、自分の年齢から考えると逆に他の人に迷惑かけそうなのでしません
体力的に無理がある
自分の子供の面倒を見るので手いっぱいだから
責任が持てない
責任をもって行動する自信がない
子供の相手が苦手
自分の子どものお世話で大変だから
自分の子供の世話で手いっぱい
高齢になりかえって迷惑をおかけことになるといけないから
怪我やトラブルがあった時に困る
責任取れない
子育てに関する考え方が違うから
自分の子育てがあり参加しづらい、無償では責任が重すぎると感じる（責任者が居て、お手伝いのような形なら参加しやすい
高齢で体力がない
子供を預かった際に何か問題が発生した際、保護者からのクレームが怖い。
何かあった時に責任が持てない
責任が持てない
仕事や自分の子供の事で精一杯なので。
体力的に、移動・活動面で不安があります。
親との関わりが負担になる。
事故があったときに責任が取れない。またモンスターペアレンツとうのトラブルに遭う危険性があるから
子供との接点がないから

【10】本計画の素案についてご意見等がございましたら教えてください。

計画に目を通して自身の子どももその範囲内と初めて知りました。モニターに参加していなければ知らないですし、また、普段の生活ではその計画に関連するような事はないので身近なものとなるような施策を進めてほしいと思います
安心して子育てできる環境整備で、保育園の待機児童数0を維持しているのはすばらしい。共働きの負担を考えると0歳から2歳児の受入れ枠拡大を進めていただけると助かる。
情報量はかなり豊富ですが、結局、何がしたいのかがピンときませんでした。
人口減少と少子高齢化で子供の数はどんどん減ってゆく。定住促進を進めるとともに全国各地で導入されている地域おこし協力隊を豊田市でも導入し、新しい家族を増やしては。
少子化対策としての子育て等に対する支援も大事だが、それ以前に、現在の20台後半から30台の世代の人たちの経済的な環境が厳しく、結婚する事もままならない状況かと思うので、そちらの支援策の必要では
共働きが当たり前の時代になり、こういった企画は、とても大切だと感じました。妊娠期間も含めて、こどもの年齢別に細かく立案されているので、こどもを育てている、その予定がある家族にとっては、とても期待できる内容だと思います。これから、より具体的な検討に入っていくと思いますので、市民からの希望や意見を聞く工程も入れていただけるといいな、と思いました。そうはいっても予算とかあるのでなかなか難しいと思いますが・・
取り組み方針1：「こどもの健やかな成長を支える」こどもの多様な居場所の創出、こどもの遊び・体験の機会充実について、豊田市は子供が子供だけで遊べる場所が少ないと思います。家の近くで安心して子供だけで遊べる場所を増やしていただけると親も助かると思います。 取り組み方針2：「子育てを支える」こどもを安心して預けられる環境づくりについて、親が子供の面倒を見るために仕事を休職しなければならないのを避けられるよう、子供を安心して費用も安価に預けられる施設があるととてもいいと思います。 豊田市の子供の数の減少を早く食い止められるよう頑張ってください。
特にありません
活動を一過性のものでなく、地区で継続できる支援制度が必要だと思います。
最近家族と一緒に過ごしたいという気持ちが薄れているのかなと思います

<p>豊田市こども・若者総合計画。早期実現されると良いなと思いました。</p> <p>私は子供がいないので豊田市ではどんな事が行われているのかよくわかっていない上での意見です。</p> <p>私は他県出身ですが、子供の頃は親は参加しない子供だけ参加の行事が多くありました。</p> <p>小学生から高校生まで一学年1人のグループで活動し、そこには青年団の大人の指導員が1人ついて船の旅に参加したこともありましたが、ただ遊ぶだけではなく、遊びながら学びの場であったと思います。</p> <p>また、学校の校庭で夕方までよく遊びました。ボール遊びも校庭でよくしました。</p> <p>放課後児童クラブのような大人の見守りなどはありませんでしたが、何かあれば教員を呼べる環境で遊べるのはありがたかったと思います。</p> <p>今、近所では子供達だけで遊んでいることが多く、中には共働きで家に親がいないで留守番している子供もいるように見受けられます。上の学年の子が下の学年の子の面倒をみているのを見て、互いに成長できるのは良い事だと思いつつ見守っています。特に長期休みの際、小さな子供だけではなく、留守番できる年齢の子達も、親が不在でも子供達だけで安心して思い切り遊べる場。見守りされている場が増えると良いなと思います。特にボール遊びが出来る場所が増えてくれると良いなと思います。</p> <p>子供達が安心して遊び、学べる居場所が増えることを願っています。</p>
<p>取り組みの方向性が実感がわからない内容に思えました。</p>
<p>夕方散歩している人はたくさんいるので、上手く巻き込んだいけるといいです。</p>
<p>まだまだ情報発信が弱いので、もっと広報活動を強めるべきである。</p>
<p>近年子供を大事にするがゆえ、過保護になっている親がいる。先日話題になったバスの残高がなく運転手に怒られ歩いて帰った子供の親がバス会社に謝罪させ運転手を業務から外させる、など聞くと関わりたくないと思ってしまう。暴れる子供を叱りつけていると虐待だと警察に通報されたり、生きにくい世の中だと思う。子供もそれを知っていて怒られている中、虐待されていると通報して親を逮捕させたり、なんか嫌な世の中。</p> <p>ちゃんと見極め、違うことは違うといえる社会であってほしい。子供に携わる仕事の人を守って欲しいと思う。</p> <p>話がずれてしまいすみません。</p>
<p>ただ家で何もしないでいる人が積極的に参加できる方法を考えては如何でしょうか</p>
<p>子供たちの見守り活動に手が空いている高齢者を積極的に参加してもらうのは、とても良いと思います。</p>
<p>男性はなかなか参加しづらい</p>
<p>小学生の下校時刻に、地域の高齢者が積極的に見守りしている光景は、ありがたい限り。</p> <p>子供が大学生になって手が離れる世代を、もっと積極的に取り込む施策があればいいと思う。</p>
<p>学童終了後の長期休みの居場所がほしいです。</p> <p>他の市ですが、スタッフの見守りがある18歳まで遊べる児童館(ボードゲームなど友達と遊べるものがあり卓球など運動ができる)のような施設。</p>
<p>短い時間でも何かに関われたら、自分も成長できそうだから、チカラになれる事があれば参加したい。</p>
<p>せめて直リンク貼って欲しい。</p>

<p>正社員で頼れる人がいない状況で育児をしておりますが、世話をするので精一杯で質の良いコミュニケーションを取れてないなと日々思っています。</p> <p>また小5から学童もなくなったら本当に放置状態になるなど不安しかありません。</p> <p>安心して子育てできる町になると良いなと思います。</p>
<p>まずページ数が多すぎます。全部目を通すことができませんでした。A3 1枚で表現できるように工夫して欲しいです。</p>
<p>公民館を開放しても子供だけ集まりルールを守らなかつたりしている。高齢者だけでなく親世代もかかわれる仕組みづくりがあるといい。危険だからという理由で遊具を廃止しすぎ。放課後の学校校庭開放があるといい。車など道路に気をつけなければいけない広い公園があまりないため校庭なら安心。</p> <p>監視カメラをつけることなどルールを守らないなら、守るべき教育も必要。</p>
<p>特にありません</p>
<p>人とかかわってみたい、と思う人は多いと思うので、色んな機会を知りたいです</p>
<p>コロナ禍で近くのこども園の園庭開放がなくなり、近所のちびっこひろばは地主の都合で取り壊された。子供を遊ばせるところがなくて近所の人との関わりも少なくなった気がする。そういう居場所はいつ戻ってくるのか。</p> <p>補助金や医療費などの金銭的な支援は大変ありがたいが子どもだけでなく老若男女が集える居場所ができるとうれしいです</p>
<p>少子高齢化時代</p> <p>家庭環境も様々</p> <p>ひとりひとりの存在が大切にされ</p> <p>学区、年齢等々</p> <p>ちいさくくくらない</p> <p>多世代交流</p> <p>広くつながれること</p> <p>とてもたいせつになっていくのではと感じています</p>
<p>共働き家庭が増え、世の中も物騒になり、自分の子供の頃と、子供を取り巻く環境がかなり変わってきたように感じます。なかなか難しい問題だと思います。</p>
<p>今は子育て真っ只中で運営する側になるのはまだまだ先の話ですが、そういう場があると思うだけで心強い！核家族が多い中、豊田市は県外出身の方も多くみられるので少しの時間でも子どもを見てもらえると助かる家庭は多いと思う！それで、地域の方とも顔見知りになり繋がりのある地域になるといいと思う。</p>
<p>公民館などを子供の遊び場所にもっと開放したほうがよい</p>
<p>素案の中では、こどもの定義が、概ね18歳までとされているが、挙げられているどの施策も未就学児・小中学生までに偏っていてその先の一番おカネがかかる時期についての補助や手助けについて欠如していると感じた。</p>
<p>高齢者には負担がたかそう。</p>

こどもの見守りを共働き・核家族化の時代にボランティアでつのが、そもそも時代錯誤だと思う。

そもそも「こどもの居場所」というものが必要である意味もよく分からない。もし作りたいのであれば、一番、手っ取り早いのは、学童保育の受け入れを広げる、もしくは親が働いていなくても利用できる学童保育を新設することだろう。でも実際、学童保育はどんどん利用しにくくなっている。親がお休みの日はだめ、夏休みは保冷剤を付けたお弁当を持ってこないだめ、お迎えの時間に遅れるとペナルティ、など。

こどもの居場所は現在利用されているものを、より緩和すれば作れると思う。ただ現在の施設側はそれに相反する体制を取っているので（取らざるをえない状況なのはこちらも理解している）、その折り合いを付けないとこどもの居場所は作れないと思う。

基本的には家族が対応すべき内容ですね。

こども園に対する不満や改善案を聞いてくれる所がほしい。

仕事との両立や園の待機児童、病児保育などに苦勞し、子供は1人で限界と諦めた身としましては、資料拝見させて頂き、男親の育児参加推進や、園の先生配置人数の見直し(実際、園で実習させて頂き、配慮が必要なお子さんも多く、現状ではとても手をかけてあげる事が難しく、足りないと感じました)大変素晴らしい、私のように希望を無くさずに、少しでも子育てにも未来があると思ってもらえると良いなと感じました。

また、小さな事ですが、数え棒から計算カード1枚ずつ全ての膨大な名前つけが必要だった算数セット。長久手市では学校で貸出で名前付けも不要。少ししか使わない物は親の負担なく対応出来るようになると大変ありがたいと感じました。

配慮の必要なお子さんも増えてきて大変な近年、家庭内だけでは限界も多く、親の心の余裕の無さなどが育児への悪影響にも繋がっていると思うので、子供も為にもそんな親御さんのサポートが要であり、そちらをメインに力を入れて頂けたらと願います。(どうしてもこちらが弱いので、なかなか子供の未来に繋がらないように感じております。)

また、シングルではないですが両親も遠方、夫も海外単身赴任で、誰にも頼れず1人での子育てに困っている家庭へのサポートもあたらうれしいなと感じました。

少子化のなかで、色々対応が必要なことは理解してます。子供の成長や個々の能力を引き上げる活動は必要に思いますが、子供・孫がいないので、子育ての経験もなく、どのように対応すればいいのか分からないので、参加は難しいです。

根本的な問題を解決しないと難しいと思う。

祖父母等のサポートのない子育て世帯への支援がほぼ皆無。相談に対応する職員も適当。信頼できる人がいなくて悩みを抱え込む親が一定数いる。

子どもへの義務教育の内容が諸外国に比べて遅れ過ぎている。自分の目標のために、他人のために努力したり耐えたりする思考が現代教育ではほぼ育たない。

子どもがいても子育てをしない人、子育てをしてこなかった人、子どもを望んでいない人などが子育ての苦勞を理解しようとしていない。

まだまだたくさん課題はあるが、まずは原因を改善しなければあまり変わらないと思う。

<p>居場所や見回りというのは、施設の問題ではなくボランティア活動のことでしょうか。近くの公園で孫たちは集まって遊んでいるようです。車で親が連れてくる子供が多いので、駐車場がない場所は集まりにくいので駐車場がある公園に集まっています。夏は特に遊び場がなく、猛暑の中でも遊べる場所が必要だと思います。子どもの居場所を考える時、子ども食堂を思い浮かべました。豊田市でどのくらい必要かわかりませんが、子ども食堂は食事だけでなく子供たちの集まる場としても使われていると聞いたことがあります。空き家の利用ができるなら、子どもたちの食事だけでなく集まる場所としても使うことができるように思います。働く母親が多くなっている時代です。子供たちが安全に遊べる場所は必要だと思います。</p>
<p>子供達が安心出来る市であって欲しいと思っています。</p> <p>子供達が犯罪に巻き込まれないように、子供自身が行ってしまわないようにセミナーや啓発活動などがあると良いなあと思いました。特に小学校高学年からスマホを持ち始める子供が多く、スマホでの性犯罪に巻き込まれやすくなっています。</p> <p>親や友達、先生にはなかなか話せない内容もあるようで、子供の周りの子供もネットの見知らぬ人に相談したいと思うようです。豊田市にも24時間のコールセンターもありますが、青少年の子達に対して臨床心理士、教育心理の方達による生活面などにおいても相談できる場があるとより良いなあと思いました。</p>
<p>子供は遊びの中で、成長する。子供の居場所を多く作ることは大切。</p>
<p>こども園、学校、幼稚園など実際に子どもと現在関わっている方や子育て中の人の意見を必ず聞きながら計画を進めていただきたいです</p>
<p>小さい子供がいるので、見守りボランティアの方や交通指導員の方にはいつもお世話になっていて、ありがたいと思っています。長期休暇のときに図書館で工作ボランティアの方も優しく教えてくださり、地域とのつながりを感じます。</p> <p>こどもを、地域の大切な子ども、としてみんなで見守っていくことで、産みやすい、育てやすい環境ができていくと思うので、リタイアした方や子育てがひと段落した方が関わってくると良いなあと思います。</p>
<p>ボランティアでなければやってくれる人も増えるのかも</p>
<p>現在は2人育児で手一杯、復職後は仕事との両立で手一杯だと思う。それでもこどもは好きだし、自分の子どもと他の子の触れ合いを増やすことはしたい。ふらっと立ち寄るような関わり合いが出来たら良いと思う。</p>
<p>両親が働いていると子供だけで留守番になるので、地域でみまもりが出来ると良いと思う。ボランティアだけでなく有償ボランティアがあればやってみたい</p>
<p>子供の場所についての計画はよく理解できるが、世の中には個々の家庭環境により、このような場所を作ってもなかなかその場所に行けない子供たちもいるし、メンタル面を考えると、上部の対策は良いが、本当の意味での子供が心の中から足を運べる環境にしてあげようようにしてあげたいと思っている。少し意見の方向性が違うかもしれないが、私が働いてる企業でも表向きの対策を行っているが、実際の足元現状把握ができてないことが多く対策につながってないので、このような意見を述べさせていただきました。</p>
<p>大きな声で笑ったり、はしゃいでも大丈夫な冷房の効いた施設があるといい。</p>
<p>我が家に現在夏休み中の小学生がいます。地域の活動に積極的に参加しているつもりですが、日中子供達だけで遊びに行く場所もなく暑さも家の中でゲームやスマホになってしまいます。中学校区ではなく、小学校区で子供達が安心して集まれる場所が欲しいです。</p>

我が子が小学生の頃(数年前)は通学団以外に子ども会があったので、親も子どもも近所付き合いが多く、下校後も休日も毎日近所の子ども達で遊んでいました。幼児から6年生まで学年問わず兄弟も入り混じって遊び、習い事のある日でもギリギリまで外で遊んでいました。誰とどこで遊んでるかも把握できたし、親同士も交流が多かったです。

PTAや子ども会が無くなっていく時代の流れですが、PTAも子ども会も役員を何回もやって大変だったけど良い思い出で、今でもメンバーと仲良く交流できてます。子ども達にもその時しか出来ない体験をさせてあげれたと思っています。

親も子どもも最低限の交流や労力でタイパ重視で気に入らない事はすぐクレームで、淋しい時代だなと感じています。

子どもたちの居場所作りがこれからも最適な環境であってほしいです

高齢者が得意な事と若者が得意な事でお互いにウィンウィンの関係になることができるような交流ができるといいと思います。

例えば

高齢者の得意な事→手仕事

若者の得意な事→デジタル機器の取り扱い

現在中学1年生のこどもがいます。豊田市博物館が開館するにあたり、小学校6年生社会科時に博物館にどんぐりの苗木を植えました。先日こどもが植えた苗木を見に行ったら、苗木が見つけれないくらいに雑草が生えていてショックを受けていました。取り組みは良いことですが、継続してほしいです。

また豊田市博物館のキッズコーナーは3歳以下向けであり、また工作コーナーは小学生以上なので、未就学児が遊んだり学んだりする場所がなくて残念でした。

どの年齢の子にも楽しめる場所であってほしかったです。

物理的な居場所も必要だと思うが、親が忙しい、関心がないために様々な活動に参加できない子どもがたくさんいる。子どもは子どものうちに様々な活動に参加する機会を与えて様々な場所で自分を認めてもらい、どこか1箇所でも否定されても傷ついてしまわない心を養ってほしい

こどもの権利も、“こどもの居場所”確保の重要性も、理解はできるが、「親の責任・権利」との整合性についても、リテラシーを高めないと、他人のこどもに関わること自体が難しいと思います。